

Part animale ou domestique  
ou  
Qu'est-ce qu'une bonne éducation ?

La réponse est très personnelle. Pour certains, ce serait la réussite sociale , le fait d'être polis , d'être généreux ou encore d'être heureux dans sa vie , de respecter certaines valeurs . Il existe donc autant de réponses que de parents. Mais une éducation comprend aussi ses parts de dressage, de traumatisme, d'inconscient. Une mère qui ne s'occupe pas de son enfant, si celui-ci devient autonome seul, est-ce de l'éducation ? Ou est-ce l'instinct de survie, la part sauvage et animale en nous, qui prend les rênes et « s'éduque » seule ? Ou au contraire, un parent qui surprotège son enfant, lui apprend tout, l'éduque t-il ou brime t-il sa part « vivante » et « sauvage » présente en lui ? C'est là qu'arrive la notion de liberté.

Dans mon enfance, ma mère a tout fait pour que je sois libre. Pour être vraiment libre, il faut suffisamment de repères sur lesquels s'appuyer et assez d'espace pour tout expérimenter.

Je pense que ma mère m'a donné cela, mais je ne suis pourtant pas entièrement libre, car j'ai parfois peur. Je me range seule dans une catégorie dénigrante, je souffre aussi... Je suis esclave de mes peurs, et je n'en ai parfois même pas conscience.

Part « domestique » et part « sauvage » . Etre « éduqué » et « s'éduquer ».

Mon père m'a transmis ses valeurs. Parfois, je me demande si je suis vraiment libre en choisissant ses valeurs, ou si c'est uniquement un dressage inconscient, une habitude de les entendre.

J'ai du mal à distinguer si une partie de moi et le fruit d'une éducation ou ma propre initiative.

Ma mère est psychanalyste. C'est un métier qui vise à libérer le patient de ses peurs, ce que l'éducation n'a pas fait ou a créé. Apprivoiser ses pulsions pour être libre, vraiment libre de ses choix, même si nous n'atteindrons, certainement, jamais la perfection.

Pour être heureux, il faut être libre, et pour être libre il faut être éduqué, et il faut s'éduquer. Tout en nous est important et mérite sa place. La part « sauvage » comme la part « domestique ».

Eva et Rozenn, groupe jaglions